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EDITORIAL

Por Erick Oribio
CEO / Director Ejecutivo

En 2004, en Baltimore, nació Latin Opinion, 
un medio impreso y digital que ha emergido 
como el referente informativo para la 
población hispana en Baltimore y Maryland, 
consolidando nuestro compromiso con 
un periodismo responsable. A lo largo de 
estas dos décadas, he experimentado una 
profunda satisfacción al ver cómo, mediante 
esfuerzo y dedicación, hemos trazado un 
camino de entrega incondicional a nuestra 
comunidad y a todos los habitantes de la 
región.
Desde nuestros inicios, nos hemos guiado 
por una misión inequívoca: prevenir, 
proteger, fomentar la prosperidad y el 
bienestar, sustentados en una fe profunda 
hacia la integración de nuestra comunidad. 
A lo largo de estos años, Latin Opinion 
ha luchado incansablemente para que la 
población hispana se integre de manera 
armoniosa con la comunidad afroamericana 
y la comunidad anglosajona, promoviendo 
el conocimiento de las leyes que sancionan 
las infracciones en este país. Nos sentimos 
profundamente orgullosos de ser un puente 
que facilita la unión y el entendimiento entre 
las diversas comunidades de Baltimore y 
Maryland, fortaleciendo el tejido social que 
nos une.
El proyecto de Latin Opinion tuvo sus 
raíces en Impacto Latino, un programa de 
radio pionero lanzado en 1997, que ahora 
resurge como un pilar de nuestra estación 
Opiniones Radio en formato de podcast. 
Con cada emisión y cada número de 
nuestro periódico, hemos aspirado a ser un 
refugio para aquellos que, al arribar a esta 
gran nación, buscan nuevas oportunidades 
y comienzos. Hemos narrado las historias 
de quienes anhelan un futuro en las 
agencias federales y corporaciones de mayor 
prestigio, siempre con la firme intención de 
servir a nuestra comunidad con integridad, 
compromiso y una visión clara del progreso.
A lo largo de estas dos décadas, Latin 
Opinion se ha consolidado como una 
institución certificada con los más altos 
estándares de calidad y rigor, especialmente 
en su rol de negocio minoritario. Este 
logro no habría sido posible sin las 
alianzas estratégicas que hemos forjado 
con agencias comunitarias, instituciones 
gubernamentales y empresas clave del 
sector privado. Nos enorgullece ser un socio 
confiable y comprometido en proyectos 
que contribuyen al fortalecimiento de 
nuestra comunidad, apoyando su desarrollo 
y promoviendo su bienestar de manera 
sostenida.

A lo largo de nuestra trayectoria, hemos 
forjado vínculos sólidos y duraderos no 
solo con agencias gubernamentales a nivel 
federal, estatal y local, sino también en 
sectores clave como el arte y la cultura, el 
deporte, la ciencia y tecnología, la vivienda, 
el transporte, la seguridad, la educación, 
el entretenimiento, la salud y los servicios 
sociales, entre otros. Estas alianzas nos 
han permitido llevar información precisa y 
relevante a nuestra audiencia, siempre con el 
respaldo y la confianza de quienes aprecian 
nuestra misión y el impacto positivo que 
generamos en la sociedad.
Hoy, Latin Opinion se erige como el medio 
más confiable en la esfera digital para la 
población hispana de Maryland. Nuestra 
plataforma web, la más visitada de la región 
en los últimos 16 años, es un testimonio 
elocuente de nuestra capacidad para 
conectar a la comunidad con su identidad 
y con la información que necesita para 
prosperar. Nos proyectamos hacia el futuro 
con un optimismo firme, conscientes de que 
los próximos cuatro años traerán consigo 
un desarrollo significativo en Baltimore, 
impulsado por avances en tecnología digital, 
crecimiento urbanístico y una expansión en 
el sector turístico. En este contexto, estamos 
decididos a ofrecer una nueva y auténtica 
imagen de nuestra ciudad, que refleje su 
verdadero espíritu y potencial.
A todos aquellos que han formado parte 
de este recorrido, extiendo mi más sincero 
agradecimiento. A nuestros lectores, 
clientes y colaboradores, les agradezco la 
confianza depositada en Latin Opinion. 
Nos encontramos en un momento crucial, 
donde con orgullo afirmamos que nuestra 
misión está cumplida, pero que nuestro 
compromiso con el futuro sigue intacto. 
Latin Opinion continuará siendo un espacio 
donde la población hispana pueda encontrar 
su voz, mientras seguimos trabajando con 
integridad, dedicación y un compromiso 
inquebrantable hacia nuestra comunidad.
Que Dios los bendiga.
Muy atentamente,
Erick A. Oribio Quintana

P.D.: Quiero dedicar esta edición de 20 años 
a todos los que me ayudaron a llegar hasta 
aquí, sin excepción, con mención especial a 
todos los trabajadores y muy especialmente 
al equipo que hoy me acompaña y ya listos 
para afrontar una nueva década en esta era 
digital y también de manera muy especial, 
a mis padres Julieta Quintana Romero y 
Carlos Oribio.

Editorial
20º Aniversario
de Latin Opinion:
20 Años de Compromiso con 
el Periodismo Responsable



www.LatinOpinionBaltimore.com

DICiembre 2024 5

26 ANIVERSARIO

Un sábado de 1531 a principios de 
diciembre, un indio llamado Juan Diego, 
iba muy de madrugada del pueblo en que 
residía a la ciudad de México a asistir a sus 
clases de catecismo y a oír la Santa Misa. 
Al llegar junto al cerro llamado Tepeyac 
amanecía y escuchó una voz que lo llamaba 
por su nombre.
Él subió a la cumbre y vio a una Señora 
de sobrehumana belleza, cuyo vestido era 
brillante como el sol, la cual con palabras 
muy amables y atentas le dijo: "Juanito: el 
más pequeño de mis hijos, yo soy la siempre 
Virgen María, Madre del verdadero Dios, 
por quien se vive. Deseo vivamente que 
se me construya aquí un templo, para 
en él mostrar y prodigar todo mi amor, 
compasión, auxilio y defensa a todos los 
moradores de esta tierra y a todos los que 
me invoquen y en Mí confíen. Ve donde el 
Señor Obispo y dile que deseo un templo 
en este llano. Anda y pon en ello todo tu 
esfuerzo".
De regresó a su pueblo Juan Diego se 
encontró de nuevo con la Virgen María y le 

explicó lo ocurrido. La Virgen le pidió que 
al día siguiente fuera nuevamente a hablar 
con el obispo y le repitiera el mensaje. Esta 
vez el obispo, luego de oir a Juan Diego le 
dijo que debía ir y decirle a la Señora que 
le diese alguna señal que probara que era la 
Madre de Dios y que era su voluntad que se 
le construyera un templo.
De regreso, Juan Diego halló a María y le 
narró los hechos. La Virgen le mandó que 
volviese al día siguiente al mismo lugar 
pues allí le daría la señal. Al día siguiente 
Juan Diego no pudo volver al cerro pues su 
tío Juan Bernardino estaba muy enfermo. 
La madrugada del 12 de diciembre Juan 
Diego marchó a toda prisa para conseguir 
un sacerdote a su tío pues se estaba 
muriendo. Al llegar al lugar por donde 
debía encontrarse con la Señora prefirió 
tomar otro camino para evitarla. De pronto 
María salió a su encuentro y le preguntó a 
dónde iba.
El indio avergonzado le explicó lo que 
ocurría. La Virgen dijo a Juan Diego que 
no se preocupara, que su tío no moriría 

y que ya estaba sano. Entonces el indio le 
pidió la señal que debía llevar al obispo. 
María le dijo que subiera a la cumbre del 
cerro donde halló rosas de Castilla frescas 
y poniéndose la tilma, cortó cuantas pudo 
y se las llevó al obispo.
Una vez ante Monseñor Zumarraga Juan 
Diego desplegó su manta, cayeron al suelo 
las rosas y en la tilma estaba pintada con 
lo que hoy se conoce como la imagen de 
la Virgen de Guadalupe. Viendo esto, el 
obispo llevó la imagen santa a la Iglesia 
Mayor y edificó una ermita en el lugar que 
había señalado el indio.
Pio X la proclamó como "Patrona de toda 
la América Latina", Pio XI de todas las 
"Américas", Pio XII la llamó "Emperatriz de 
las Américas" y Juan XXIII "La Misionera 
Celeste del Nuevo Mundo" y "la Madre de 
las Américas".
La imagen de la Virgen de Guadalupe 
se venera en México con grandísima 
devoción, y los milagros obtenidos por los 
que rezan a la Virgen de Guadalupe son 
extraordinarios.

Virgen de Guadalupe
Homenaje

Emperatríz de las Américas

a la
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BALTIMORE.- La violencia doméstica 
cambió el destino de Janet Arce, 
obligándole cuando tan solo tenía 14 
años a mudarse a Estados Unidos desde 
su natal Puerto Rico.
“Comienzo a estudiar, pero seguía 
luchando por la libertad de mis tres 
hermanos y de mi mamá sometida a 
abuso verbal”.
Janeth decide escoger la asignatura de 
Justicia Criminal “porque mi intención 
era estudiar leyes para poder luchar por 
los derechos de las familias latinas en 
EEUU”.
Pero ve interrumpidas sus aspiraciones 
por el nacimiento de su hija y, tras 
analizar la situación, tomó la decisión 
de ayudar a los hispanos, pero en otras 
áreas como el apoyo a mujeres víctimas 
de violencia doméstica. “Mi trabajo 
siempre fue buscar la libertad de ellas y 
su seguridad”.
No obstante, esta puertorriqueña nunca 
se ha puesto limites y “en los últimos 12 
años estoy muy enfocada con las familias 
que cruzan la frontera”.
“En los últimos años he estado trabajado 
mucho con familias venezolanas y no 
tan solo para ayudarlos con un trabajo, 
sino para asegurarme que en sus hogares 
tengan todo lo necesario como cama, 
cobijas, ropa de inverno, alimentos”.
Asegura que su experiencia con familias 
venezolanas ha sido una de las mejores a 
pesar de lo que se ha dicho en las redes 
y lo que ha sucedido en Nueva York y 
Atlanta.
“A mí me han tocado personas 
profesionales: doctores, enfermeros, 
ejecutivos, contables, maestras, 
estilistas, tengo de todo en el grupo 
de empleados, personas que trabajan 
7 días a la semana, dedicadas y muy 
respetuosas”, enfatizó.
Aclaró que la Fundación Janet Arce, 
es una entidad sin fines de lucro 

dedicada a servir a los más necesitados 
“y no recibimos ningún tipo de fondos 
federales o estatales. Es un grupo, un 
equipo de personas lleno de amor y con 
ganas que queremos ayudar para que 
cada familia esté bien”.
Explicó que trabajan en base a donaciones 
de materiales, insumos y la aportación 
personal de quienes están interesados en 
apoyar a los necesitados.
En 2006 comenzaron a trabajar con 
niños de padres deportados para quienes 
“es una pesadilla que nunca se termina 
para estos menores en un país extraño”.   
La líder comunitaria de Baltimore 
anunció que en diciembre tendrán un 
evento para los niños de migrantes que 
sufren de autismo. “Yo quise crear ese 
programa porque quiero que esos niños 
se diviertan en su propio mundo”.
Agregó que también la fundación atiende 
las necesidades de personas que viven en 
las calles, llevándoles comida y ropa de 
abrigo en invierno “y todos los meses les 
hacemos unas cenas con comida latina y 
están muy felices”.

Janet Arce, de Morovis, Puerto Rico 
llegué a los USA a los 14 años de 
edad en el 1987.  Estudié Justicia 
Criminal ya que basado a lo que 
había vivido mi deseo fue luchar por 
los derechos de la mujer Latina en 
USA. Soy madre de 4 hijos. Me he 
enfocado ayudar en todas las áreas a 
las Víctimas de Violencia Domestica 
porque sé que hay una salida y un 
mejor futuro.

Fundación Janet Arce 
en Baltimore

La líder comunitaria destaca el trabajo de los 
venezolanos en apoyo a la comunidad latina

Por Sonia Pomenta Llaña

BIOGRAFÍA

contacto
Facebook: Fundación Janet Arce  /  Instagram: @janet.arce.16
Email: arce.janet@yahoo.com / Teléfono: 443 990 6048
Para donaciones siempre pueden enviar un text.

El equipo de venezolanos que colaboran con la Fundación Janet Arce, entre ellos 
médicos, enfermeros, maestros, ejecutivos y estilistas.

Janet Arce y parte de su equipo de venezolanos. Niños autistas disfrutando de almuerzo.
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El puente Francis Scott Key de Baltimore 
podría ser más alto que el original
El puente Francis Scott Key de Baltimore 
podría ser 45 pies más alto cuando se 
reconstruya, según las representaciones 
preliminares de la Autoridad de Transporte 
de Maryland (MDTA).  
En agosto, la agencia presentó una solicitud 
a la Guardia Costera de Estados Unidos, 
incluidos sus planes iniciales para la 
reconstrucción.
El accidente se produjo casi nueve meses 
después de que un buque portacontenedores 
chocara contra el puente y lo hiciera 
derrumbarse en el río Patapsco. El derrumbe 
arrojó al agua a ocho trabajadores de la 
construcción, seis de los cuales murieron.  
Los planes para un nuevo Puente Key se 
hicieron públicos esta semana a medida que 
avanza el esfuerzo de reconstrucción.  
Mejorando la protección alrededor del 
Puente Key 
En su solicitud, la MTA propuso que el 
puente se reconstruya a 230,9 pies sobre 
el agua, en lugar de 185 pies, la altura del 
puente original.  
La MDTA también propone cambios 
al sistema de protección del muelle del 
Puente Key que requerirían excavación 
debajo del agua.  
Entre esos cambios se incluye la 
incorporación de seis delfines al puente 
reconstruido. Los delfines son las masas de 

hormigón que suelen estar situadas detrás y 
delante de un puente para protegerlo de los 
impactos.  
El puente Francis Scott Key de Baltimore 
podría ser más alto cuando se reconstruya, 
según las representaciones preliminares de 
la Autoridad de Transporte de Maryland 
(MTA).
El puente Francis Scott Key de Baltimore 
podría ser más alto cuando se reconstruya, 
según las representaciones preliminares de 
la Autoridad de Transporte de Maryland 
(MTA).  
Comentarios de los navegantes  
La aplicación y las representaciones 
solo tienen como objetivo generar 
retroalimentación de los navegantes y otras 
partes, según la MDTA.  

En los documentos, los funcionarios 
piden a los navegantes que proporcionen 
información de navegación, como los 
tamaños y tipos de embarcaciones que 
suelen utilizar en la vía navegable.  
“Se solicita a los navegantes que comenten 
sobre los espacios libres para la navegación y la 
necesidad de sistemas de protección del puente, 
medidores de espacio libre e iluminación de 
navegación en el puente propuesto”, dijeron los 
funcionarios de la MDTA.  
La solicitud también pregunta a los navegantes 
si las especificaciones propuestas satisfarán 
las necesidades de sus embarcaciones. 
La fecha límite para recibir comentarios es el 
7 de diciembre.
Financiación de la reconstrucción del 
Puente Key  

En agosto, la MDTA aprobó un contrato 
de 73 millones de dólares para que Kiewit 
Infrastructure Company diseñe y construya 
el nuevo Puente Key.
La empresa estima que la reconstrucción 
costará alrededor de 1.200 millones de 
dólares. Se espera que la construcción 
comience en 2025 y finalice en 2028. Los 
funcionarios dijeron que se haría una 
estimación más precisa a mitad de la primera 
fase del proyecto. 
Todavía no está claro quién financiará 
la reconstrucción, ya que el presidente 
Joe Biden y los legisladores de Maryland 
continúan presionando para que el Congreso 
apruebe la financiación del proyecto.  
“Estoy seguro de que tendremos este puente 
listo en 2028, pero para lograrlo tenemos que 
empezar a trabajar ahora”, dijo el gobernador 
de Maryland, Wes Moore. “Creo en hacer 
las cosas a tiempo y dentro del presupuesto, 
y eso significa que debemos comenzar el 
proceso ahora”. 
En una carta al Congreso el lunes, el 
presidente Biden solicitó al Congreso 100 
mil millones de dólares en fondos para 
desastres que se utilizarán en varios estados 
afectados por desastres naturales, incluido 
Maryland.
Se espera que el costo de un nuevo puente 
sea cercano a los 2 mil millones de dólares.

Carlos Serrano

Contáctame y guarda mi número en tu celular

La Grúa Hispana de Baltimore

Tu amigo Gruero de Confianza

listo para el rescate
!
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Robert L. Frank
Abogado
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¿Qué es el Latino Economic 
Development Center?
El Latino Economic Development 
Center (LEDC) es una ONG que apoya 
a la comunidad latina y a otras personas 
brindándoles recursos y conocimientos 
para empoderarlos en la construcción 
de un mejor futuro, especialmente en el 
ámbito económico.
Ofrecemos clases para quienes desean 
comprar una casa, asesoramiento a 
pequeños negocios y programas de 
financiamiento. También propor-
cionamos préstamos para empresarios.
En las entrevistas en español, una 
pregunta importante: ¿el estado 
migratorio influye en la elegibilidad 
para estos préstamos?
En algunos casos, sí, especialmente 
en programas financiados por socios 
del gobierno federal que tienen ciertas 
regulaciones. Sin embargo, en LEDC 
contamos con nuestros propios fondos 
para otorgar préstamos.
Para nosotros, lo más importante es 
que el negocio esté registrado y cuente 
con las licencias necesarias, como un 
local físico o licencias profesionales 
en el caso de abogados o similares. 
También trabajamos con el ITIN 
(Número de Identificación Personal del 
Contribuyente) y el EIN (Número de 

Identificación del Empleador), lo cual 
facilita que más personas puedan acceder 
a nuestros préstamos.
Por ejemplo, si alguien llega sin historial 
crediticio, ofrecemos préstamos pequeños 
para que puedan construirlo y mejorar su 
puntaje.
Cuéntenos sus impresiones del evento
El evento me parece muy positivo. He 
notado que en muchas ocasiones, ni 
las ciudades ni las entidades toman en 
cuenta las voces de las personas, pero este 
evento es diferente. Aquí están presentes 
representantes de organizaciones, agen-
cias estatales y municipales, así como 
negocios grandes y pequeños.
Es inspirador ver cómo las personas 
pueden expresar sus ideas y opiniones, 
incluso si no se puede cumplir con 
todo lo que solicitan. Sin embargo, el 
simple hecho de ser escuchados ya es 
significativo, porque permite influir en 
políticas que afectan las operaciones 
de negocios, inversiones públicas o la 
creación de programas más relevantes 
para la comunidad.
¿Cómo pueden las personas ponerse en 
contacto con ustedes?
Pueden visitar nuestra página web:
www.ledcmetro.org
o escribirme directamente a:
eln@ledcmetro.org.

ENTREVISTA CON:

Eric Lyn

LEDC: Una oportunidad para el crecimiento 
económico de la comunidad latina

Latino Economic Development Center
Por Erick Oribio 

Descubre cómo LEDC ofrece apoyo 
económico latino con clases, préstamos 
y asesoramiento. Conoce sus programas 
diseñados para fortalecer negocios y 
comunidades.
El Latino Economic Development Center 
(LEDC) se ha consolidado como un pilar 
fundamental en el apoyo a la comunidad 
latina y otras minorías que buscan 
mejorar su calidad de vida y estabilidad 
económica. Esta organización sin fines 
de lucro trabaja para proporcionar 
recursos, capacitación y financiamiento 
que permitan a sus beneficiarios alcanzar 
metas como la adquisición de una 
vivienda, el fortalecimiento de pequeños 
negocios y el acceso a programas de 
préstamos.
En entrevista reciente, Eric Lyn, 
representante de LEDC, destacó la 
importancia de los servicios que ofrecen 
para empoderar a las comunidades en 
diversos aspectos del sector económico.
Clases y asesoramiento para un mejor 
futuro
LEDC ofrece clases diseñadas para 
orientar a quienes desean comprar una 
casa, desde los aspectos financieros hasta 
los trámites legales necesarios. Además, 
brinda asesoramiento personalizado a 
pequeños empresarios, quienes muchas 
veces enfrentan barreras relacionadas 
con el acceso a capital o la falta de 
conocimiento en gestión de negocios.
“Buscamos que las personas tengan las 
herramientas necesarias para mejorar 

sus vidas y contribuir al desarrollo 
de sus comunidades. Esto incluye 
desde capacitaciones hasta programas 
de financiamiento adaptados a sus 
necesidades”, comentó Lyn.
Acceso a préstamos, incluso sin historial 
crediticio
Un aspecto clave de los servicios de 
LEDC es el acceso a préstamos, incluso 
para quienes no cuentan con historial 
crediticio. Según Lyn, muchos de los 
beneficiarios son personas que han 
llegado recientemente al país y no tienen 
experiencia previa con el sistema de 
crédito. Para ellos, LEDC ofrece préstamos 
pequeños que les permiten comenzar 
a construir su historial y aumentar su 
puntaje crediticio.
“Trabajamos con números de 
identificación como el ITIN y el EIN, lo 
que facilita que más personas puedan 
calificar para nuestros programas, siempre 
y cuando el negocio esté debidamente 
registrado y cuente con las licencias 
necesarias”, explicó Lyn.
Es importante señalar que algunos 
programas están sujetos a regulaciones 
gubernamentales, especialmente 
aquellos financiados por el gobierno 
federal. Sin embargo, LEDC cuenta con 
fondos propios que permiten una mayor 
flexibilidad en sus servicios.
Eventos que conectan y empoderan
Además de sus programas, LEDC 
participa activamente en eventos 
enfocados en el desarrollo económico y 

empresarial. Durante una reciente cumbre 
de negocios, Lyn destacó la importancia 
de estos espacios para escuchar las voces 
de las comunidades y trabajar en políticas 
que realmente impacten sus vidas.
“Es inspirador ver cómo estos eventos 
reúnen a representantes de diferentes 
sectores: organizaciones, agencias 
gubernamentales, negocios grandes y 
pequeños. Aunque no siempre es posible 
cumplir con todas las demandas, el simple 
hecho de ser escuchados ya es significativo 
para muchos”, comentó.
Estos encuentros también permiten 
identificar las áreas donde los fondos 
públicos pueden generar mayor impacto, 

como la creación de programas que 
respondan a las necesidades reales de los 
beneficiarios.
Cómo contactar a LEDC
Si estás interesado en los programas 
que ofrece LEDC o deseas obtener más 
información, puedes visitar su sitio web 
en www.ledcmetro.org. También puedes 
escribir directamente a eln@ledcmetro.
org para consultas personalizadas.
El trabajo de LEDC continúa marcando 
una diferencia en la vida de quienes 
buscan construir un futuro mejor, 
demostrando que con el apoyo adecuado, 
es posible superar barreras y alcanzar 
metas significativas.
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¿TENER SEGURO DE SALUD 
SE SIENTE…

Obtenga un plan de salud en MarylandHealthConnection.gov/es.

Con los ahorros disponibles por medio de Maryland Health Connection, 
los beneficios de salud que necesita están a su alcance. De hecho, 9 de 
cada 10 personas que se inscriben obtienen ahorros, y es el único lugar 
donde puede obtener créditos fiscales para ayudar a pagar su plan. Todos 
los planes cubren visitas médicas, atención de emergencias, servicios 
de salud mental, prescripciones y mucho más. No pierda tiempo. Hay 
expertos capacitados listos para ayudarlo, en inglés o español, encontrar 
los mejores ahorros e inscribirse.

¡ESTÁ MÁS CERCA DE LO QUE CREE!

FUERA DE SU ALCANCE?
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A continuación, te presentamos siete datos 
que tal vez no conocías sobre el "patrono de 
los imposibles":
1. Tadeo significa “magnánimo”
La tradición en la Iglesia llama a este apóstol 
Judas Tadeo. Los Evangelistas San Mateo 
y San Marcos lo nombran simplemente 
“Tadeo” (Mt 10, 3; Mc 3, 18) y Lucas lo 
denomina “Judas de Santiago” (Lc 6, 16; Hch 
1, 13). Judas significa “alabanzas sean dadas 
a Dios”.
No se sabe exactamente de dónde proviene el 
sobrenombre Tadeo y se considera que viene 
del arameo “taddà'”, que quiere decir “pecho” 
y por lo tanto significaría “magnánimo”. O tal 
vez surgió de la abreviación de un nombre 
griego como “Teodoro, Teódoto”.
2. Era primo de Jesús
Hay quienes afirman que San Judas Tadeo 
era hermano del Apóstol Santiago, el hijo 
de Alfeo (Cleofás), quien era hermano del 
justo San José. Según sostiene un documento 
publicado por la Congregación para el Clero, 
Cleofás se casó con María de Cleofás, después 
de enviudar de su primer matrimonio del que 
nació San Judas Tadeo.
Esta otra María es la “hermana” de la Virgen 
María que estaba al pie de la cruz (Jn. 19,25). 
Por lo tanto, Santiago el Menor y Judas serían 
primos de Jesús y sobrinos de San José y la 
Santísima Virgen. Sin embargo, no se ha 
logrado especificar si María de Cleofás era 
“hermana” de sangre de la Virgen María 
o solo su cuñada porque en ese tiempo 
se llamaba  “hermanos” a los parientes en 
general.
3. Era muy parecido a Jesús
Se suele representar a San Judas Tadeo con 
un medallón en el pecho que tiene el rostro 
de Cristo. Se debe al parecido no solo físico, 
sino también espiritual del popular santo con 
Jesús.
Además, lleva una llama de fuego en la 
cabeza porque recibió al Espíritu Santo en 
Pentecostés.
Otros artistas lo muestran portando una 
Biblia, en referencia al libro que lleva su 
nombre. En su mano sostiene un hacha, que 
hace mención a su martirio, o un bastón 
como símbolo de las grandes distancias que 
recorrió mientras predicaba.
4. Murió mártir junto a San Simón
San Judas Tadeo predicó primero en Judea, 
luego pasó a Mesopotamia y finalmente 
en Persia. Allí se reunió con el apóstol San 
Simón y juntos combatieron las herejías de 
Zaroes y Arfexat, dos sacerdotes paganos 
que levantaron al pueblo contra las obras 

de los apóstoles.
Ambos recibieron juntos la corona del 
martirio y por eso la Iglesia los celebra el 
mismo día. Sus reliquias se encuentran en 
un altar de la Basílica de San Pedro en el 
Vaticano.
5. Tuvo una visión de Jesús antes de morir
Judas Tadeo y Simón buscaron alojamiento 
donde un discípulo llamado Semme. A la 
mañana siguiente unos sacerdotes idólatras 
y una gran multitud rodearon la casa y 
exigieron a Semme que les entregara a los 
apóstoles o quemarían la casa. Los santos 
se entregaron, pero no pudieron hacer que 
adoren a sus ídolos.
Antes de morir, San Judas miró a San Simón y 
le dijo que veía al Señor que los llamaba hacia 
Él. Según la antigua tradición, a San Simón 
lo mataron cortando su cuerpo en dos y a 
San Judas Tadeo le cortaron la cabeza con un 
hacha. La Iglesia en occidente los celebra el 28 
de octubre.
6. Es patrono de las causas imposibles
Santa Brígida de Suecia, mística y patrona 
de Europa, escribió que un día Jesús le 
recomendó que cuando quisiera obtener 
ciertos favores, los pidiera por medio de San 
Judas Tadeo. Por esta razón es considerado 
patrono de las causas imposibles y comparte 
este patronazgo con Santa Rita de Cascia.
7. Tiene una epístola en la Biblia
La Epístola o Carta de Judas forma parte del 
Nuevo Testamento y es atribuida a San Judas 
Tadeo. Fue escrita en griego entre los años 
62 y 65, antes de la caída de Jerusalén. La 
escribe un Judas, hermano de Santiago, y no 
está dirigida a ninguna persona, ni Iglesia en 
particular.
En ella se reprende a los falsos maestros y se 
hace una invitación a mantener la pureza de 
la fe. La carta termina con una bella oración 
(25) que dice: “Al único Dios que es nuestro 
Salvador, por medio de Jesucristo nuestro 
Señor, sea la gloria, el honor, la fuerza y el 
poder, desde antes de todos los tiempos, 
ahora y para siempre. Amén”.
La Iglesia no avala las polémicas cadenas de 
oración
Con frecuencia circulan en Internet y en 
papeles dejados en hogares o templos, una 
supuesta “Cadena o Novena Milagrosa a 
San Judas Tadeo” que exige que se comparta 
el contenido a un número determinado 
de personas y en un lapso de tiempo para 
obtener bendiciones y amenaza con males a 
quienes rompan su circulación. El origen es 
desconocido, pero la Iglesia no avala estas 
iniciativas.

San Judas 
Tadeo

Oración a San Judas ¡Oh Santo Apóstol San Judas, siervo fiel y amigo de Jesús!, 
la iglesia te honra e invoca universalmente como el patrón de los casos difíciles 
y desesperados. Ruega por mí, estoy solo y sin ayuda y siento gran soledad. 
Haz uso te imploro, del privilegio especial a ti concedido, de socorrer pronto 
y visiblemente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Ven en mi ayuda en 
esta gran necesidad, para que pueda recibir el consuelo y socorro del Cielo 
en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente… 
(hacer su petición aquí) y para que pueda alabar a Dios contigo y con todos los 
elegidos por siempre. Prometo, Glorioso San Judas, nunca olvidarme de este 
gran favor; honrarte siempre como mi especial y poderoso patrono; y con gran 
agradecimiento, hacer todo lo que pueda para vivir bien mi Fe Cristiana ¡Amen! 
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SESIONES ABIERTAS 
AL PÚBLICO
Los días 4, 9 y 11 de diciembre de 2024, la Autoridad de Transporte 
de Maryland (MDTA) realizará sesiones abiertas al público – una 
virtual y dos en persona – para el Estudio del Cruce de la Bahía de 
Chesapeake: Nivel 2 NEPA (Estudio de Nivel 2). El Estudio de Nivel 2 
está abordando las necesidades de capacidad de transporte actuales 
y futuras y el acceso por la Bahía de Chesapeake y a lo largo de los 
accesos a la U.S. 50/301 al Puente de la Bahía de Chesapeake.
Este proceso se iniciará formalmente con la publicación por el Registro 
Federal de un Aviso de Intención para preparar una Declaración de 
Impacto Ambiental (EIS, por sus siglas en inglés) antes de las sesiones 
abiertas al público. Estas sesiones abiertas al público servirán de 
reuniones de exploración para solicitar aportes sobre los asuntos que 
serán evaluados en esta EIS.
La MDTA mostrará materiales que describen la acción propuesta de 
la agencia de eliminar los tramos existentes del Puente de la Bahía 
hacia el este y hacia el oeste y reemplazarlos con dos nuevos tramos 
de puente. El nuevo puente se construirá cerca de la ubicación del 
actual puente. Estudios continuos determinarán la ubicación exacta 
de cualquier estructura nueva. Se presentarán siete alternativas 
propuestas retenidas para estudio detallado, incluyendo la alternativa 
de no construir y seis alternativas de construir. La MDTA también 
mostrará opciones que fueron consideradas pero que no están siendo 
promovidas.
La MDTA tiene el compromiso de proporcionar oportunidad para 
la participación inclusiva y transparente de partes interesadas para 
promover un proceso de estudio del transporte equitativo y asegurar 
que se incluyan consideraciones de equidad en el proceso de toma de 
decisiones del proyecto. La MDTA invita a todas las partes interesadas 
a unírsenos de forma virtual o en persona en una próxima sesión 
abierta al público sobre el Estudio de Nivel 2.

Los asistentes a la sesión abierta al público tendrán la oportunidad de:
 � obtener información sobre el Estudio de Nivel 2 incluyendo la 

acción propuesta de la MDTA, las alternativas propuestas retenidas 
y sus efectos esperados en el ambiente,

 � discutir el Estudio de Nivel 2 con el equipo del Estudio y hacer 
preguntas, y

 � hacer comentarios (el período de comentarios terminará en la 
medianoche del 13 de enero de 2025).

No habrá presentación formal; no obstante, el equipo del Estudio 
estará disponible para contestar preguntas en las sesiones abiertas al 
público virtuales y en persona.
La misma información se proveerá en cada una de las 
sesiones abiertas al público. Visite el sitio web del Estudio en 
baycrossingstudy.com para ver los materiales de las sesiones 
abiertas al público, hacer comentarios y enviar sus preguntas para que 
sean contestadas durante la sesión abierta el público virtual.
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Para obtener más información, visite el sitio web del Estudio 
en baycrossingstudy.com, o llame al 667-203-5408.

Sesión abierta al público virtual
Miércoles, 4 de diciembre (6-8 p.m.)

Baycrossingstudy.com 

Condado Anne Arundel
Lunes, 9 de diciembre (6-8 p.m.)

Broadneck High School 
1265 Green Holly Dr. Annapolis, MD 21409

Condado de Queen Anne 
Miércoles, 11 de diciembre (6-8 p.m.)

Kent Island High School 900 Love Point 
Road. Stevensville, MD 21666

Las personas que necesitan adaptaciones especiales bajo la Ley de Estadounidenses con Discapacidades o servicios de 
traducción (gratuitos) deben llamar a la MDTA al 410-537-1000 (711 para Relé MD) a más tardar 10 días laborables 
antes de la sesión abierta al público a la que desean asistir.

¡ACOMPÁÑENOS! SESIONES ABIERTAS AL PÚBLICO SOBRE EL ESTUDIO DE NIVEL 2
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Ok, Michelle, tu nombre, tu título y el 
nombre de la organización.
Mi nombre es Michelle Geis y soy la 
directora de redes en Impact Hub Baltimore.
¿Podrías hacer un breve comentario sobre 
la introducción de tu organización? ¿Qué 
es y qué hace?
Sí, Impact Hub Baltimore es un espacio 
totalmente dedicado a propietarios de 
pequeños negocios, emprendedores y 
líderes comunitarios de Baltimore. Nos 
enfocamos especialmente en personas 
que desean hacer un cambio positivo en 
su comunidad. Nuestra misión es no solo 
ofrecer un lugar práctico para trabajar y 
reunirse, sino también crear conexiones 
entre emprendedores. Sabemos que como 
empresario muchas veces trabajas solo o 
con un equipo muy pequeño, así que tener 
una red de apoyo es fundamental. Esas 
conexiones pueden marcar la diferencia 

para que no solo se inicie un negocio, sino 
que permanezca en marcha y crezca.
Para quienes escuchan o leen sobre Impact 
Hub por primera vez, ¿hay una manera de 
que puedan obtener más información o 
asistir a algún evento?
Sí, de hecho, este jueves como parte de la 
cumbre Baltimore Together, vamos a tener 
un evento enfocado en propietarios de 
pequeños negocios, para que compartan 
sus experiencias sobre cómo es el proceso 
de iniciar y hacer crecer un negocio en 
Baltimore. Me encantaría que pequeños 
empresarios, incluidos los de la comunidad 
latina, se acerquen y compartan sus 
historias, tanto con otros dueños de 
negocios como con socios del sector 
público y organizaciones sin fines de lucro 
que buscan apoyar a los negocios locales. 
Será una oportunidad para escuchar cómo 
podemos mejorar y fortalecer el sistema y 
proporcionar más apoyo.
¿Qué más pueden esperar los asistentes o 
los que no puedan asistir?
Para quienes no puedan asistir, les 
recomiendo que se suscriban a nuestro 
boletín. Compartimos no solo los eventos 

que organizamos en Impact Hub, sino 
también oportunidades de apoyo y 
financiamiento. Tenemos relaciones con 
grupos como el Centro de Desarrollo 
Económico Latino (LEDC), además de otros 
prestamistas y organizaciones de apoyo 
empresarial, para que los emprendedores 
tengan acceso a los recursos adecuados en el 
momento indicado.
¿Hay algún requisito para que los 
pequeños negocios reciban el apoyo de 
Impact Hub? ¿Deben estar ubicados en 
Baltimore?
Sí, damos prioridad a los negocios 
establecidos en Baltimore, ya que aquí es 
donde enfocamos nuestra energía. Nos 
encanta trabajar con cualquier persona de la 
región, pero Baltimore es el lugar donde está 
nuestro corazón.
Hablando sobre el evento Baltimore 
Together, ¿cómo fue tu experiencia hoy 
participando en el panel?
Lo que me encanta de este evento es que no 
solo las personas en el escenario comparten 
su experiencia, sino también los participantes, 
quienes realmente forman la base de nuestra 
economía. Baltimore Together se organiza 

cada año y nos permite ver cómo el tejido 
económico de la ciudad se construye pieza 
por pieza. No se trata solo de instituciones 
o grandes corporaciones; todos, incluidos 
los pequeños negocios y las organizaciones 
comunitarias, son parte de una economía 
saludable. Creo que los negocios latinos, en 
particular, juegan un papel importante en 
hacer que nuestros vecindarios sean vibrantes, 
ayudando a que las familias crezcan felices y 
construyendo riqueza en la comunidad.
¿Existe algún beneficio especial para 
los negocios en Baltimore que están 
certificados como negocios de minorías?
Sí, hay procesos de contratación específicos 
donde ser un negocio minoritario o 
propiedad de mujeres puede dar prioridad 
en las selecciones, especialmente con 
agencias públicas y algunas corporaciones. 
Aunque no es mi área de especialización, 
sé que es importante que los negocios 
sigan el proceso de certificación, tanto con 
el estado como con la ciudad, ya que esto 
puede abrirles muchas puertas. También 
nos interesa conocer la experiencia de 
los emprendedores en este proceso, para 
mejorar su accesibilidad y efectividad.
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Impact Hub Baltimore: Fomentando el 
éxito de pequeños negocios en la ciudad

Entrevista con:
Michelle Geis

Baltimore, MD. Impact Hub 
Baltimore, una organización clave 
en el fortalecimiento de la economía 
local, continúa su labor apoyando 
a emprendedores y líderes de la 
comunidad que buscan hacer un 
cambio positivo en la ciudad. Michelle 
Geis, directora de Impact Hub 
Baltimore, destaca cómo su espacio 
es un recurso vital para aquellos que 
enfrentan los desafíos de iniciar y hacer 
crecer negocios en Baltimore.
“Impact Hub Baltimore es un lugar 
dedicado a empresarios, líderes 
comunitarios y pequeños negocios. 
Es un espacio que no solo sirve para 
trabajar y reunirse, sino que también 
fomenta conexiones valiosas entre 
emprendedores para que se sientan 
respaldados y motivados a seguir 
adelante con sus proyectos,” comenta 
Geis.
Impact Hub Baltimore funciona como 
un lugar de encuentro y colaboración 
donde los emprendedores pueden 
recibir asesoría, compartir experiencias 
y acceder a recursos que les ayuden a 
desarrollarse en la ciudad.
Apoyo integral para los 
emprendedores de Baltimore
Con eventos como el “Baltimore 
Together Summit”, Impact Hub 

Baltimore crea oportunidades únicas 
para que los emprendedores compartan 
sus historias y colaboren con otros 
empresarios, así como con entidades 
públicas y organizaciones sin fines de 
lucro que buscan apoyar el crecimiento 
económico local. Este año, el evento 
incluyó un taller diseñado para que los 
pequeños negocios compartieran sus 
experiencias y desafíos en Baltimore, 
permitiendo una retroalimentación 
directa sobre cómo mejorar el entorno 
de negocios.
“Queremos escuchar dónde se puede 
mejorar el sistema, en qué áreas los 
emprendedores necesitan más apoyo, y 
también facilitar conexiones con otras 
organizaciones que pueden brindar 
recursos,” añade Geis.
Además de los eventos, Impact Hub 
Baltimore ofrece a sus miembros una 
serie de servicios en colaboración con 
socios como el Centro de Desarrollo 
Económico Latino, brindando acceso 
a oportunidades de financiamiento 
y programas de asesoría adaptados a 
las necesidades de los emprendedores 
locales.
El rol de los emprendedores latinos 
en la economía de Baltimore
Impact Hub Baltimore reconoce el 
papel fundamental que tienen los 

negocios latinos en el fortalecimiento 
de la economía de la ciudad, impulsando 
barrios vibrantes y generando 
bienestar en sus comunidades. Según 
Geis, los empresarios latinos no solo 
contribuyen con sus negocios, sino que 
ayudan a construir una economía local 
robusta y diversa.
“Los empresarios latinos tienen un rol 
vital en nuestra comunidad, ya que no 
solo crean empleos, sino que también 
contribuyen al crecimiento de un 
entorno saludable y vibrante. Estamos 
orgullosos de apoyarlos y ver cómo sus 
negocios ayudan a hacer de Baltimore 
un lugar más próspero,” afirma Geis.
Beneficios para negocios minoritarios 
en Baltimore
Para las pequeñas empresas certificadas 
como negocios de minorías en 
Baltimore, existe una serie de ventajas 
en el ámbito de las contrataciones 
públicas. Esta certificación facilita 
que ciertos negocios tengan prioridad 
en procesos de selección con 
agencias públicas y corporaciones, 
abriendo puertas a nuevos contratos y 
oportunidades de crecimiento. Aunque 
este no es el enfoque principal de 
Impact Hub Baltimore, Geis subraya 
que su organización está comprometida 
en simplificar el acceso a tales recursos 

y apoyar a los emprendedores en su 
proceso de certificación.
Retos y mejoras en el desarrollo de 
Baltimore
Uno de los temas discutidos en el 
evento fue la importancia de revitalizar 
áreas claves de la ciudad, como la 
Avenida North. A pesar de los avances, 
muchos residentes sienten que el 
cambio ha sido lento, aunque Impact 
Hub Baltimore y otras organizaciones 
están comprometidas a continuar 
impulsando el crecimiento de la ciudad.
“Es un proceso lento, pero estamos 
viendo progreso. Es necesario un 
esfuerzo conjunto de instituciones, 
pequeños negocios y organizaciones 
para lograr una transformación visible 
en Baltimore,” comparte Geis.
Impact Hub Baltimore: Un recurso 
clave para emprendedores locales
Impact Hub Baltimore se posiciona 
como un recurso fundamental para los 
emprendedores que buscan establecer 
y hacer crecer sus negocios en 
Baltimore. Los interesados en obtener 
más información sobre los eventos, 
talleres y programas de apoyo pueden 
suscribirse al boletín de la organización, 
donde se comparten oportunidades y 
noticias relevantes para la comunidad 
emprendedora de Baltimore.

Impact Hub Baltimore impulsa 
a emprendedores de la ciudad 
brindando apoyo, espacio y 
oportunidades de networking para 
el éxito de pequeños negocios.
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LES DESEAMOS TODO EL STAFF DE

 ¡Feliz Navidad y 
próspero Año Nuevo! PATAPSCO
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TAX SOLUTIONS

CHILANGO’S
Tequila Bar & Grill 

A nuestros apreciados clientes, partners y aliados comunitarios.
En esta temporada de alegría y gratitud, queremos tomar un 
momento para agradecerles por su continuo apoyo a lo largo 
de todos estos años. 
Que esta Navidad esté llena de amor, paz y felicidad para 
ustedes extendido a sus seres queridos, y que el Año Nuevo 

traiga consigo prosperidad, éxito y nuevas oportunidades. 
Esperamos seguir creciendo juntos, fortaleciendo nuestras 
relaciones y alcanzando metas aún más altas en el futuro. 
Gracias por ser parte de nuestra historia y por confiar en 
nosotros cómo su plataforma de su preferencia para difundir y 
compartir información confiable y valiosa. 
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Maryland lanza panel 
para rastrear consumo de 
cannabis un año después 
de legalización recreativa

La herramienta proporciona visualizaciones 
fáciles de usar de las tendencias del cannabis 
antes y después de la legalización del 
consumo de cannabis para adultos.  
El cannabis recreativo se legalizó en 
Maryland en julio de 2023. El primer día de 
legalización, la industria registró ventas por 
más de 4,5 millones de dólares. 
El Panel de datos de salud pública sobre 
el cannabis de Maryland proporciona 
información sobre lo siguiente:  

• Visitas al departamento de emergencias 
• Uso para jóvenes y adultos 
• Llamadas a los centros de intoxicaciones 
de Maryland y DC 
• Utilización de servicios para el consumo 
de sustancias 
• Monitoreo de los impactos del cannabis 
en la salud

“Es esencial monitorear los impactos en la 

salud pública de la legalización del cannabis 
para uso adulto, que tuvo lugar hace poco 
más de un año”, dijo el subsecretario de 
Salud Pública, Dr. Nilesh Kalyanaraman. “Al 
monitorear los indicadores clave, podemos 
crear programas y recursos destinados a 
prevenir el consumo de cannabis entre 
los jóvenes, promover el almacenamiento 
seguro de los productos para prevenir 
intoxicaciones accidentales y garantizar que 
los servicios existentes apoyen de manera 
efectiva a los habitantes de Maryland que 
enfrentan los efectos adversos del consumo 
de cannabis”. 
Los usuarios del panel podrán analizar 
subpoblaciones en función de la edad, la 
raza, la etnia y el género.  
El consumo de cannabis entre los jóvenes 
está disminuyendo
El consumo de cannabis entre los jóvenes 

de Maryland ha ido disminuyendo desde 
antes de que se legalizara el consumo de 
cannabis para adultos, según el Estudio de 
comportamiento de riesgo entre los jóvenes 
de Maryland de 2022-23 y la Encuesta 
de vigilancia de factores de riesgo del 
comportamiento de 2022.  
Según los datos, se produjo un ligero 
aumento en el consumo de cannabis entre 
los adultos, del 9% en 2021 al 11,7% en 2022.  
“Recopilar y compartir datos en una 
plataforma como el Maryland Cannabis 
Public Health Data Dashboard permite 
tomar decisiones políticas basadas en 
evidencia, garantizar una asignación 
eficiente de recursos y ayudar en la 
evaluación de las intervenciones de salud 
pública. Además, este panel ayudará a 
identificar disparidades en materia de salud, 
lo que garantizará que las poblaciones 

vulnerables reciban la atención adecuada”, 
afirmó la presidenta del Consejo Asesor de 
Salud Pública del Cannabis de Maryland, la 
Dra. Deondra Asike. 
Aumentan las visitas a urgencias por 
cannabis
Según datos recientes del panel, hubo un 
aumento de casi el 44% en las visitas a salas 
de emergencia relacionadas con el consumo 
de cannabis entre adultos de 20 a 29 años.  
Los datos muestran que las llamadas a 
los centros de control de intoxicaciones 
también han aumentado, especialmente 
para los menores de 20 años. Según el 
panel, de 2021 a 2023, las llamadas a los 
centros de control de intoxicaciones que 
atienden a los residentes de Maryland casi 
se duplicaron para los niños de nueve años 
o menos y se triplicaron para los de entre 
10 y 14 años. 

El Departamento de Salud de Maryland lanzó un 
panel para rastrear consumo de cannabis en la salud 
pública más de un año después de que se legalizara 
su uso recreativo.  
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Conozca sus derechos
Tiene derecho a elegir un proveedor 
minorista de electricidad o a mantener todos 
los servicios con su empresa de servicios 
públicos.
Tiene derecho a conocer sus opciones de 
suministro eléctrico. En Energy choice es 
informado acerca de sus opciones.
Tienes derecho a cambiar de proveedor 
siempre que tu nombre aparezca en la factura.
Tiene derecho a asegurarse de que 
cualquier proveedor que elija esté 
autorizado por la Comisión de Servicio 
Público de Maryland (PSC).
Usted tiene derecho a comprender su factura 
y cómo se relaciona con el servicio que recibe.
Tiene derecho a presentar una queja ante 
la División de Asuntos del Consumidor 
de la PSC ( enlace en línea ) si tiene una 
disputa sin resolver con un proveedor 
minorista de electricidad o una empresa 
de servicios públicos.
Tiene derecho a solicitar una copia de 
la política de privacidad del proveedor 
minorista de electricidad.
Tienes derecho a no ser cambiado a un 
proveedor minorista sin tu consentimiento.
Usted tiene derecho a que los números 
de licencia MD PSC de los proveedores 

minoristas de electricidad aparezcan en los 
materiales de marketing que recibe de dichos 
proveedores.
Tiene derecho a tener un contrato con su 
proveedor minorista de electricidad que 
contenga todos los términos y condiciones 
importantes. El proveedor también debe 
proporcionarle un  resumen del contrato , en 
este formulario aprobado por la Comisión de 
Servicio Público de Maryland.
Tiene derecho a recibir un aviso de su 
proveedor minorista de electricidad con 30 
días de antelación a la fecha de vencimiento 
de su contrato actual. Si tiene un contrato 
"permanente", el proveedor debe notificarle 
la renovación pendiente 45 días antes de la 
fecha prevista de renovación automática.
Tiene derecho a cancelar un contrato de 
solicitud puerta a puerta dentro de los 3 
días hábiles siguientes a la finalización de la 
transacción.
¿No quiere que los proveedores de energía 
se pongan en contacto con usted? Pregunte 
a su empresa de servicios públicos sobre la 
lista " No transferir " para dejar de recibir 
comunicaciones de marketing y permanecer 
en el servicio predeterminado de su empresa 
de servicios públicos.

Su empresa de servicios públicos 
(por ejemplo, BGE, SMECO, etc.) es 
responsable de la entrega segura y 
confiable de electricidad, sin importar 
quién la suministre. Comuníquese con 
su empresa de servicios públicos para 
asuntos relacionados con el suministro 
de electricidad, incluidos cortes de 
energía y emergencias. También debe 
comunicarse con la empresa de servicios 
públicos para asuntos relacionados 
con la lectura de medidores o para 
preguntas sobre facturación que no 
estén relacionadas con la parte de la 
factura que corresponde a los cargos del 
proveedor minorista de electricidad.

BGE
Consultas generales:
(800) 685-0123
Interrupciones del servicio:
(877) 778-2222

Cooperativa Eléctrica Choptank
Servicio al cliente:
(877) 892-0001
Interrupciones:
(800) 410-4790

Energía y luz de Delmarva
Servicio al cliente:
(800) 375-7117
Interrupciones:
(800) 898-8042

Energía eléctrica de Potomac (Pepco)
Servicio al cliente:
(202) 833-7500
(7:00 a. m. a 8:00 p. m.)
Cortes de energía:
(877) 737-2662

Potomac Edison
Servicio al cliente:
(800) 686-0011
Interrupciones:
(888) 544-4877

Cooperativa eléctrica del sur
de Maryland (SMECO)
Servicio al cliente:
(888) 440-3311
Interrupciones:
(877) 747-6326

Si tiene preguntas sobre los cargos del 
proveedor minorista de electricidad en 
su factura, comuníquese directamente 
con su proveedor minorista de 
electricidad.

Su servicio de electricidad puede ser 
cancelado por falta de pago de los 
cargos de la empresa de servicios 
públicos y del proveedor minorista 
de electricidad. Si recibe un aviso 
de cancelación de su empresa de 
servicios públicos, debe comunicarse 
con ella.

Conozca sus derechos al elegir su proveedor de electricidad.

A quién contactar
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ESCALA CON CALA

Por Ismael Cala
www.IsmaelCala.com
Twitter: @cala
Instagram: ismaelcala
Facebook: Ismael Cala
Periodista, escritor, 
productor, presentador
de radio y televisión.

Un puente entre 
corazones y 
culturas

Nos quejamos de la violencia, pero 
todos estamos contribuyendo al 
caos que hay en el mundo y a que la 
violencia esté más presente. Quisiera 
sacarme de esa lista, pero a veces 
también soy violenta.
Hablemos de lo que me rodea. 
Trabajo en el programa “Desiguales”, 
por Univisión. Y aunque se intenta 
mandar buenos mensajes y poner 
cosas agradables, la verdad es que 
siempre comienza con un muerto, un 
muchachito arrojado por su papá o por 
el padrastro. Y yo, se lo juro, porque 
se lo he dicho a ellos, me preocupo 
cuando el primer tema siempre es lo 
mismo: un muerto, una violación.
No sé qué voy a hacer, porque, 
imagínese, quiera o no, ese es mi 
desayuno. Aunque el programa, si se 
le compara con otros, no tiene tanta 
violencia.
Nos estamos volviendo locos. No nos 
damos cuenta de que criticamos la 
violencia y nos asombramos con los 
muertos todos los días, pero seguimos 
contribuyendo a la violencia.
¿Cómo queremos un mundo lleno de paz? 
¿Cómo queremos que el mundo cambie? 
Eso no tiene sentido, ningún sentido. 
Entonces, creo que todos contribuimos a 
la violencia y da vergüenza que los adultos 
sigamos haciéndolo.

No me digan más que hay que parar 
la violencia, que el mundo tiene que 
cambiar, que la paz es lo que nos debe 
guiar. Es muy poca la gente, mi hija 
quizá, que no critica, ni maltrata, ni 
hace algo para promover la violencia. 
Normalmente, no le gusta ni que 
hablen de nadie delante de ella, porque 
dice que no es justo. Y es verdad. 
Claro, a veces, como yo, pierde el 
control y se pone furiosa cuando ve la 
violencia contra los niños.
¿Usted sabe la cantidad de niños que 
han matado este año? Si lo duda, 
piense en lo que está pasando en 
Europa, en Israel y demás. Así que 
dejemos de hacernos los santitos y 
admitamos que vivimos peleando y 
diciendo que la violencia tiene que 
acabar. Y que, si no lo hacemos, el 
mundo se va a convertir más, porque 
ya lo es, en un lugar donde no se va a 
poder vivir.
Los niños, desde que se levantan, en 
sus juegos y hasta en la televisión, 
lo que oyen y ven está lleno de 
violencia. Paremos de ser hipócritas, 
de mentirnos a nosotros mismos. 
Si usted quiere un mundo libre de 
violencia, no oiga ni repita nada que 
tenga que ver con violencia. Pero yo 
me quedaré sin trabajo, porque es lo 
único que hay en todos sitios.

Por la 
Dra. Nancy Álvarez
www.DraNancy.com

SOLO PARA ADULTOS

Todos estamos 
contribuyendo 
al caos

Viajar es mucho más que desplazarse 
de un lugar a otro. Es un acto de 
transformación, una oportunidad 
para expandir nuestra perspectiva y 
para conectar, no solo con paisajes 
desconocidos, sino también con las 
historias, los corazones y las culturas 
que habitan en ellos. En un mundo que 
a veces parece empeñado en enfatizar 
nuestras diferencias, viajar se convierte 
en una herramienta poderosa para 
descubrir lo que realmente nos une.
Cuando dejamos atrás nuestra zona 
de confort, también abandonamos las 
etiquetas que cargamos sin darnos 
cuenta. Nos abrimos a escuchar nuevas
voces, a comprender realidades distintas 
a las nuestras, y a maravillarnos con 
las pequeñas cosas que tienen un 
significado profundo para otros. 
Cada viaje es un recordatorio de que, 
aunque los idiomas, las costumbres 
y las tradiciones varíen, los anhelos 
humanos son universales: amor, 
seguridad, pertenencia y propósito.
Mi más reciente visita a Bali con un 
variopinto grupo de personas de 
distintas latitudes, me ha hecho pensar 
que viajar nos enseña a conectar 
desde la curiosidad y la empatía. 
Cuando compartimos una comida 
con alguien que apenas conocemos o 
nos unimos a una conversación en un 
idioma que dominamos a medias, algo 
mágico sucede. Nos despojamos de 

nuestras armaduras cotidianas y nos 
permitimos ser vulnerables, auténticos. 
En esas interacciones, aprendemos que 
cada encuentro tiene el potencial de 
dejarnos una enseñanza, de mostrar 
un nuevo matiz de lo que significa ser 
humano.
Las conexiones que forjamos mientras 
viajamos no siempre son con otras 
personas; a menudo, son con nosotros 
mismos. Al caminar por una calle 
empedrada que respira historia, al 
escuchar el rumor de un río que ha sido
testigo del tiempo, o al perdernos 
en el inmenso azul de un horizonte 
desconocido, sentimos una paz que 
a veces olvidamos en el bullicio 
de nuestras vidas diarias. En esos 
momentos, nos reencontramos 
con nuestra esencia y recordamos 
lo pequeño que somos frente a la 
inmensidad del mundo, y lo conectados 
que estamos con él.
Viajar también es una invitación a 
ser embajadores de nuestras propias 
historias. Cada vez que compartimos 
nuestra cultura, nuestros valores y 
nuestras tradiciones con quienes 
encontramos en el camino, sembramos
semillas de entendimiento y respeto 
mutuo.
Cada vez que regresamos a casa con 
nuevas perspectivas y experiencias, 
enriquecemos no solo nuestra vida, 
sino también la de quienes nos rodean.
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¿Cuál es su impresión o comentario 
sobre este evento, Baltimore Together 
Summit? ¿Qué nos puede contar sobre 
lo que ha sucedido aquí hoy?
Es un momento emocionante para 
Baltimore. Hoy, muchos líderes 
empresariales, comunitarios, creadores 
e influencers se han reunido con un 
interés común: continuar promoviendo 
a Baltimore. Queremos asegurarnos de 
que todas las personas, no solo una parte 
de la ciudad, sean parte del desarrollo 
económico. Aquí hay hombres, mujeres, 
personas afroamericanas, blancas y de 
la comunidad hispana y latina. Todos 
comparten la misma meta: cuidar de 
Baltimore, hacerla crecer y garantizar 
que las oportunidades lleguen a todas 
las comunidades.
Baltimore tiene muchas atracciones 
turísticas históricas, y ahora se está 
transformando el Inner Harbor y 
el centro de la ciudad. ¿Qué puede 

decirnos sobre la visión y los resultados 
esperados de estas inversiones?
Al Hutchinson: Es crucial fortalecer 
el núcleo del centro de la ciudad. La 
remodelación del Inner Harbor es 
clave; creará empleos, mejorará nuestra 
imagen de marca para atraer visitantes 
y será un lugar del que los residentes 
puedan disfrutar. Lo emocionante de 
este proyecto es que incluirá muchas 
empresas propiedad de mujeres y 
personas afroamericanas. Esto asegura 
que los pequeños empresarios sean 
parte integral del desarrollo del centro.
¿Qué pasa con las inversiones en otras 
áreas?
Hay aproximadamente 7 mil millones 
de dólares destinados al corredor del 
centro. Además, se están invirtiendo 
recursos en lugares como la estación 
de tren de Penn Station, que es clave 
para la conectividad de la ciudad. 
Todo esto impulsa a Baltimore hacia 

ENTREVISTA CON:

Al Hutchinson

Baltimore se reinventa: inversiones 
clave y su impacto en la comunidad

Presidente y CEO de Visit Baltimore

Conoce las inversiones que están transformando 
Baltimore y cómo están generando oportunidades 
económicas para todas las comunidades.

Por Erick Oribio 

adelante, mejorando su infraestructura 
y fortaleciendo su economía.
¿Qué importancia tienen los cruceros 
para el puerto de Baltimore?
Los cruceros son fundamentales. 
Afortunadamente, pudimos reabrir el canal 
tras un incidente que lo había cerrado. 
Esto no solo reactivó el comercio, sino que 
también permitió que la industria de los 
cruceros siguiera generando empleo.

¿Qué mensaje le gustaría enviar a la 
comunidad latina en Baltimore?
: La comunidad latina es muy importante 
para Baltimore. Muchos hispanos y 
latinos viven y trabajan aquí, y queremos 
que se sientan parte del tejido de nuestra 
ciudad. Seguiremos invirtiendo en esta 
comunidad, atrayendo a más personas 
y brindándoles oportunidades para que 
prosperen y mejoren sus vidas.

Baltimore se encuentra en una etapa 
crucial de transformación económica. 
Con proyectos como la remodelación 
del Inner Harbor y una inversión total 
que supera los $7 mil millones, la 
ciudad está avanzando hacia una nueva 
era de crecimiento inclusivo. Según 
Al Hutchinson, Presidente y CEO de 
Visit Baltimore, estas iniciativas están 
diseñadas para fortalecer el centro de 
la ciudad, generar empleo y mejorar la 
experiencia tanto para residentes como 
para turistas.
El Inner Harbor, uno de los principales 
atractivos de Baltimore, será renovado para 
incluir una amplia variedad de negocios, 
muchos de ellos liderados por mujeres 
y personas afroamericanas. “Queremos 
garantizar que los pequeños empresarios 
sean parte integral del desarrollo del centro”, 
afirmó Hutchinson.
Inversiones en infraestructura estratégica
Además del Inner Harbor, Baltimore está 
concentrando recursos en la modernización 
de su infraestructura. La estación de tren de 
Penn Station es un ejemplo destacado de esta 
estrategia, ya que su renovación mejorará la 
conectividad de la ciudad y fomentará el 
crecimiento económico.
Estas inversiones no solo impactarán 
el corredor del centro, sino que 
también promoverán un desarrollo 
más equitativo en toda la ciudad, 
abriendo oportunidades para diversas 
comunidades, incluidas las minorías y 
la creciente población latina.

El impacto de la industria de cruceros en 
Baltimore
Otro aspecto clave en la economía local es 
el puerto de Baltimore y su relación con la 
industria de cruceros. Tras un incidente 
que cerró temporalmente el canal, se logró 
reabrirlo, lo que permitió que el comercio y 
el turismo marítimo continuaran generando 
empleos. Los cruceros no solo representan 
una fuente de ingresos, sino también una 
oportunidad para que Baltimore fortalezca 
su posición como un destino turístico 
estratégico.
Compromiso con la comunidad latina
Baltimore reconoce el papel esencial que 
desempeña la comunidad latina en su tejido 
social y económico. Hutchinson destacó que 
muchos hispanos y latinos trabajan y viven 
en la ciudad, y se están tomando medidas 
para garantizar que esta comunidad tenga 
acceso a más oportunidades de desarrollo. 
“Seguiremos invirtiendo en esta comunidad, 
atrayendo a más personas y brindándoles 
oportunidades para que prosperen y 
mejoren sus vidas”, aseguró.
El futuro de Baltimore luce prometedor 
gracias a estas inversiones estratégicas y su 
enfoque en la inclusión. Desde el renovado 
Inner Harbor hasta proyectos clave en 
infraestructura y turismo, la ciudad está 
marcando el camino hacia un crecimiento 
económico sostenible y equitativo. Con un 
compromiso claro de apoyar a todas las 
comunidades, Baltimore se posiciona como 
un modelo de desarrollo urbano moderno 
e inclusivo.
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BGE recuerda a los clientes mantenerse alerta y evitar 
estafas relacionadas con servicios de energía
BALTIMORE (20 de noviembre de 2024) — 
En el Día de Concienciación sobre Estafas 
de Servicios Públicos, BGE y Utilities 
United Against Scams (UUAS) recuerdan 
a los clientes estar atentos a impostores 
que utilizan estafas relacionadas con los 
servicios de energía para robar dinero e 
información personal.
En los últimos años, se ha incrementado el 
número de intentos de fraude reportados 
por clientes que informan sobre estafadores 
que se hacen pasar por empleados de 
empresas de servicios públicos para acceder 
a información financiera o exigir pagos 
inmediatos bajo la amenaza de cortar la 
electricidad o el gas.
Hasta finales de octubre de 2024, BGE 
recibió 2,299 quejas relacionadas con 
estafas, y los clientes reportaron pérdidas 
que superan los $156,800 debido a estos 
impostores. Los clientes deben estar 
atentos a las siguientes señales para evitar 
convertirse en víctimas de estafas:
Estafas comunes incluyen:
Suplantación de número telefónico 
(“spoofing”):
En identificador de llamadas: los 
estafadores replican números de BGE o 
Exelon para aumentar la probabilidad de 
que los clientes contesten. Un mensaje 
grabado amenaza con cortar el servicio 

si no se realiza el pago con una tarjeta de 
efectivo prepagada o criptomonedas. Si el 
cliente llama al número proporcionado, 
parece un negocio legítimo, pero no lo es.
En búsquedas por internet: el número 
telefónico parece ser de BGE o Exelon 
en motores de búsqueda populares, 
pero en realidad dirige la llamada a un 
estafador.
Mensajes de texto con demandas de pago 
seguidos de un código QR para realizar el 
pago en máquinas de criptomonedas.
Llamadas en vivo de estafadores: afirman 
que es necesario reemplazar el medidor de 
inmediato o el servicio será interrumpido. 
Luego exigen pagos inmediatos mediante 
métodos como CashApp, Bitcoin, Zelle o 
Green Dot. A veces, los estafadores envían 
un código de barras al cliente para el pago.
Cinco consejos rápidos:

1-BGE nunca pedirá a un cliente que 
compre una tarjeta de débito prepagada, 
pague mediante aplicaciones como 
CashApp, Zelle o Venmo, o utilice 
criptomonedas para realizar pagos.
2-Los clientes nunca recibirán una sola 
llamada diciendo que tienen una hora 
para evitar el corte del servicio realizando 
un pago inmediato. Si un cliente tiene 
saldo pendiente, recibirá múltiples 
notificaciones solicitando el pago.

3-BGE nunca solicitará información que 
ya tiene, como el número de identificación 
de elección eléctrica, número de seguro 
social u otra información personal.
4-BGE no llamará a los clientes para 
ofrecer descuentos o reembolsos.
5-Confíe en sus instintos. Si una llamada 
no parece provenir de BGE, cuelgue y 
llame inmediatamente al 1-800-685-0123.

Señales de alerta de actividades 
fraudulentas:

•El estafador se enoja y afirma que su 
cuenta está vencida, y que el servicio 
será interrumpido si no realiza un pago 
inmediato, generalmente en menos de 
una hora.
•El estafador le instruye comprar una 
tarjeta de débito prepagada en una tienda 
minorista y luego llamar para realizar el 
pago.
•Le piden el número de recibo y PIN de 
la tarjeta prepagada, lo que otorga acceso 
instantáneo a los fondos.
•El estafador solicita una copia de su 
factura de servicios públicos.

Recuerde siempre:
•Nunca proporcione su número de 
seguro social ni información personal 
a alguien que lo contacte afirmando ser 
representante de servicios públicos.
•Siempre pida ver una identificación con 

foto antes de permitir que un trabajador 
de servicios públicos entre a su hogar o 
negocio.
•BGE no acepta pagos en efectivo en la 
puerta.
•Nunca haga clic en números telefónicos 
enlazados que encuentre en internet.

Si cree que ha sido víctima de una estafa, 
contacte a la policía local de inmediato. 
También puede reportar estafas relacionadas 
con servicios públicos directamente a BGE 
a través de BGE.com o llamando al 1-800-
658-0123.
Los clientes pueden verificar fácilmente el 
estado de su cuenta en línea en BGE My 
Account, descargando la aplicación móvil 
gratuita de BGE o llamando a Paymentus al 
1-833-209-5245 para consultar el saldo de 
su cuenta.
UUAS, un consorcio de más de 150 
empresas de servicios públicos de 
electricidad, agua y gas natural en los EE. 
UU. y Canadá, junto con sus respectivas 
asociaciones comerciales, continúa 
creando conciencia sobre estafas comunes 
y nuevas tácticas utilizadas por impostores. 
Gracias al trabajo de UUAS y los reportes 
de los clientes, se han desactivado más de 
14,830 números de teléfono utilizados por 
estafadores para atacar a los clientes de 
servicios públicos.

Empresas de servicios públicos en todo el país se unen a agencias federales, estatales y locales, grupos de consumidores y 
organizaciones nacionales para crear conciencia en el Día de Concienciación sobre Estafas de Servicios Públicos

Cada vez con más frecuencia, los estafadores llaman a clientes  
de BGE afirmando falsamente que se les desconectará el servicio de  
electricidad o gas a menos que realicen un pago inmediato.

Si sospecha que lo están estafando, no caiga en la trampa. Recuerde que los  
representantes de BGE nunca lo llamarán para pedirle dinero en efectivo ni solicitarle  
que compre una tarjeta de regalo prepaga o cualquier otra tarjeta que pueda requerir  
que use dinero en efectivo para hacer el pago de su factura.

Si tiene alguna duda o quiere consultar el estado de su cuenta, llame SIEMPRE a nuestra  
línea de atención al cliente de BGE al 800.685.0123 para informar cualquier actividad 
sospechosa y presentar una denuncia ante la policía. Obtenga más información sobre  
cómo protegerse en bge.com/Scams.

Manténgase  
alerta ante  
las estafas
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

“El sentido moral es un abecedario 
imprescindible para uno sentirse bien y poder 
abandonar la parte de bestia salvaje que todos 
llevamos consigo”. 
Las ruinas están ahí, por todos los rincones 
del planeta. Hemos de repararlas en unión y 
en comunión de pulsos, no hay otro modo 
de hacerlo. Para ello, tenemos que enmendar 
caminos recorridos, reconstruirnos 
activando otra mentalidad menos dominante 
y más servicial, que al menos sepa escuchar 
a los oprimidos para entrar en sintonía, y 
no viva egoístamente en su espacio, donde 
no impera ni el bien hogareño ni la mirada 
que nos armoniza. Cualquier defensa de toda 
existencia, requiere del don de la justicia, 
pero también de la incondicional gracia 
cooperante. Sólo así podremos pensar y 
generar un orbe abierto, con una práctica de 
acogida fraterna y de búsqueda común de la 
verdad. Desde luego, en medio del desastre 
dejado por la siembra de tantas incoherencias 

humanas a lo largo de nuestra historia, 
insertas bajo el poder abusivo del ostentar, 
que considera normal o racional lo que no 
es más que egocentrismo e indiferencia, 
no cabe otra situación que la de repensar 
en un dinamismo social restaurador, que 
reconstruya mejor y aliente el preciso orden 
social y ético de las cosas. Además, el sentido 
moral es un abecedario imprescindible para 
uno sentirse bien y poder abandonar la parte 
de bestia salvaje que todos llevamos consigo.
Los caminos restauradores no son fáciles, 
es cierto, no solo requiere de un sustento de 
amor, también exige una mística, un latido 
diferente que haga renacer otro aire más 
reformador; puesto que no es suficiente la 
buena intención, es indispensable una fuerza 
creativa que ponga en valor y en valía el 
sentimiento profundo y sincero de que el amor 
ha sido vapuleado, de que la convivencia nos 
llama a otro estilo que debe nacer del deseo de 
reparar. Nadie estamos a salvo de nada, que 
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lo sepamos. Esto debe hacernos madurar. Las 
continuas lluvias y crecidas sin precedentes, 
la rápida acentuación de los ciclones 
tropicales, los letales episodios de calor, la 
sequía severa, y tantos otros desconciertos 
que nos persiguen por las distintas partes 
del planeta son, lamentablemente, nuestra 
nueva realidad y un anticipo del futuro. En 
consecuencia, esta crisis afecta de un modo 
u otro a todas las gentes del mundo, lo que 
nos exige, ya no sólo reparar los corazones 
heridos, también reconocernos culpables y 
luchar humanamente por ese cambio que 
todos nos merecemos para seguir viviendo, 
haciendo soportables las golpes. En cualquier 
caso, hemos de reconocer que los puyazos 
de la adversidad son muy amargos, pero su 
amargura nunca es estéril.
Así, aunque lo irreparable no pueda repararse 
del todo, el afecto hacia el análogo siempre 
puede sobrellevarse mejor, cultivado en 
unión que individualmente. De ahí, la 
importancia de aprender a reprenderse uno 
así mismo, a pesar de los pesares; a  lo que 
hay que sumar nuestras faltas de confianza, 
gratitud y entrega. Por desgracia, nos hemos 
acostumbrado a estas atmósferas corruptas, 
que niegan lo evidente, hasta convertir 
el planeta en un mercado donde todo se 
mercadea sin alma, llegando a un estadio de 
confusión extremo, de pensar que la dignidad 
también depende del poder del dinero. Al 
final, solo nos mueve el consumo, el vicio 
y el vacío; fruto de este engranaje perverso 
que nos tritura la conciencia y nos deja sin 
esperanza. Seguramente, tendremos que 
volver a ese mar contemplativo, para llegar a 
tiempo allá donde la necesidad es urgente. A 

propósito, pienso en las fuertes nubes de este 
mundo cerrado y encerrado en las miserias 
de sus moradores, en esos ciudadanos presos 
de explotación, de abuso, tortura y todas las 
formas de violencia, lo que nos demanda a 
reconstituirnos como un nosotros, latiendo 
corazón a corazón, que es como se transmite 
el espíritu cordial. 
La cordialidad al poder, lo reivindico. En 
medio de este valle de tormentos y bajo el 
aire anhelante de los días debe germinar 
el derecho de todas las gentes a sentirse 
incluidas y participes en el desvelo del 
afán reparador. Nadie tiene la certeza 
absoluta para endiosarse. Reconocer los 
fracasos del ayer, aparte de ser un acto de 
lealtad y de coraje que nos ayuda a reforzar 
nuestra debilidad, nos hace capaces y 
dispuestos para afrontar el aluvión de las 
mil dificultades de hoy. No olvidemos 
que el ser humano es capaz de lo mejor 
y de lo peor. Esencial, pues, el deseo 
del discernimiento para multiplicar los 
talentos y no malgastar el buen talante de 
unas manos dispuestas siempre a la ayuda, 
de unos labios preparados a fundirse con 
la concordia y de unos ojos con deseos de 
acariciar siempre y no dañar. La realidad 
de las desviaciones nos ha llevado a un 
túnel sin claridad. En efecto, a apoco que 
nos adentremos en nuestro interior y en el 
dolor de todos, observaremos que hemos 
postergado los valores humanos, mientras 
hemos priorizado el hedonismo y las 
ganancias materiales. Ahora, pues, no se 
trata de lamentarse, sino de ponerse manos 
a la obra en la tarea de reparar el daño 
hecho y sin perder la franqueza.

SI VE ALGO,
DIGA ALGO.
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¡Los esperamos!

Auténtica cocina Tex-Mex con gran variedad de tequilas en frente de la bahía
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USTED TIENE OPCIONES

DE ENERGIA
Entra en mdenergychoice.com antes de contratar a un 
proveedor de electricidad o gas.


